

HERALDO OBRERO

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes 0,25 ptas.
 Idem id trimestre 0,75 »
 Número suelto: 5 céntimos.

DIRECTOR:

DOMINGO ALONSO JIMENO

ADMINISTRADOR:

Pedro Ortega García-Vidal

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, 20, 2.º

No se devuelven los originales.

Respete mos integra la ciudad única

En la última sesión municipal fué autorizado el propietario de una de las casas enclavadas en la típica plaza de Santo Domingo el Real para instalar en la fachada exterior un mirador ó balcón modernista.

A estos exabruptos nos tiene acostumbrados nuestro Municipio, pero tales delitos de lesa arte tiene que ser siempre reprochados por nosotros como lamentables, no sólo por lo que tienen de absurdo, sino por el desprestigio que representan para Toledo ante el mundo civilizado, al enterarse de que sus más genuinas representaciones son las que con más saña profanan el carácter típico de una población que ha merecido el calificativo de única por su incomparable ambiente artístico.

Empero lo intolerable del caso está en que algunos muncipes han querido justificar su yerro aduciendo la razón de que no entienden de arte.

¿Pero es que puede un representante de la ciudad de Toledo ostentar dignamente esta representación sin entender de arte? ¿Puede acaso tan siquiera existir incompatibilidad entre las palabras toledano y arte?

Si el aire que respiramos es artístico, si nuestros tipos, nuestras costumbres son signos típicos de arte, ¿cómo pueden los que alcanzaron el elevado y artístico concepto de nobles, discretos varones aducir ignorancia de lo que significa arte? ¿Cómo ignorar la suntuosidad, la magestuosidad que el carácter típico historico-artístico de Toledo da a la ciudad única, si á diario nos lo vienen á enseñar y á alabar artistas y poetas de todos los países del mundo?

¿Qué toledano, por lerdo que sea, no advierte al penetrar en la plaza de Santo Domingo algo sublime, algo extraordinario, algo que se aparta del resto vulgar del mundo, algo, enfin, que extasia á propios y extraños?

Obreros manuales que no tuvieron ocasión de aprender teóricamente el incomparable valor artístico de su

pueblo, decían al director general de la compañía de M. Z. y A. en carta que recientemente dirigieron en solicitud de que les fueran adjudicados los trabajos de carpintería artística con destino á la nueva estación del ferrocarril:

«El continuo tejer y destejer de la cotidiana tarea, en demoliciones, restauraciones, obras nuevas y reparaciones de los edificios todos de esta artística ciudad, nos habituaron é identificaron con el maravilloso gusto artístico que atesoran hasta sus más insignificantes y sencillas construcciones y por ello consideramos que nadie más acreedores que los obreros toledanos para ejecutar las obras de carácter artístico que esa Compañía se dispone á realizar».

Si sencillos y modestos obreros se expresan de tal suerte, ¿qué no habíamos de esperar de aquellos otros elementos que cursaron una carrera ó, cuando menos, tuvieron tiempo y ocasión para ilustrarse mejor?

Pero desgraciadamente los hechos de muestran lo contrario y habremos de ser los toscos trabajadores los que demos una elocuente prueba de cultura, elevando nuestra más enérgica protesta por el nuevo atentado artístico llevado á cabo por la Corporación Municipal al tomar el acuerdo á que hacemos referencia anteriormente.

Seguramente que esa nota simpática de no quebrantar aquel hermoso conjunto artístico, la dará el culto industrial que proyecta hacer la obra, desistiendo de ella ó, cuando menos, de darla el tipo modernista que se proponía, al apercibirse del daño que habría de irrogar al arte y á la historia legendarios de nuestra maravillosa Toledo, si aprovecha la absurda autorización que el Municipio le ha conferido.

Así lo esperamos, al menos, de la cultura que caracteriza á D. Jaime García Gamero.

La Mutualidad Obrera de la Casa del Pueblo es la sociedad de Socorros mutuos más conveniente y ventajosa de todas para los obreros.

Cuota semanal 30 céntimos.

IMPORTANTE

Advertimos á los suscriptores de este periódico en Toledo que para seguir con la suscripción es necesario estar al corriente en el pago de los recibos, pues de lo contrario serán dados de baja, los que no lo están, pues á nosotros no nos regala la tirada de ejemplares la imprenta.

También hemos de advertir que se pasa á domicilio á recaudar y que deben abonar á nuestro recaudador el importe de los recibos, pues son muchos los que para evadirse del pago prometen hacerlo en esta administración. Deben tener en cuenta que la suscripción á este periódico no es obligatoria; así pues el que no la quiera que lo diga, pero de lo contrario hay que pagar.

¿Está claro, señores?

¡Obreros de Villaseca!

¡No dejéis enganaros!

Llegan á nuestra Redacción rumores que hemos de tomar en consideración, por si se tratase de dar un cambio á la legítima conducta seguida por los honrados obreros de Villaseca de la Sagra, con motivo de su naciente agrupación, constituyendo la Casa del Pueblo en aquella vecina villa.

Los trabajadores de esta población sagroña, animados de un espíritu progresivo, y hartos de aguantar abusos de patronaje, han fundado su solidaridad reglamentándose é inspirándose en las instrucciones porque se rigen y dirigen las sociedades del mundo á la moderna, enemigos de los antiguos moldes de la opresión y del egoísmo, de los que se llaman ricos ó amos de los infelices que trabajan como burros de carga.

El «Centro Obrero» de Villaseca, sabemos—y nos llena de satisfacción y orgullo—que cuenta con bastantes enemigos en las clases acomodadas, y parece ser que tratan de conquistar á los elementos que, en gran número, integran aquella agrupación, ofreciéndoles la mar y sus arenas, á fin de disuadirles.—Por otro lado, viendo que están los obreros firmes en sus propósitos de pedir cuanto de rechos les corresponden, sin traspasar los límites de la razón, no faltan quienes

les amenazan prometiéndoles «han de acordarse, allá para el invierno; no dándoles ni trabajo, ni géneros en las tiendas».

También, (y esto tiene la mar de gracia) asegúranles que los elementos de arriba «van á formar nada menos que un centro protector del obrero, si desahacen la Sociedad que ahora han organizado!»... ¡Esto es el colmo del cinismo y de la poca vergüenza!

Bien pueden ver los obreros sagreños, que ya significan una fuerza, desde el momento que les ofrecen sus enemigos ampararles, que es igual, «que ir á buscar pan á cama de galgos».

¿Conque un Centro de protección al Obrero, por parte de los patronos?

¿Cómo es que antes nadie se acordaba de Santa Bárbara, hasta que no ha tronado?

No les hagais caso. Seguid vuestro camino, que es el suave.—El de los astros, ese que os quieren trazar, además de estar lleno de legamo y abrojos, os llevaría hasta el patíbulo, donde no os faltarian verdugos que os pusieran la argolla y después de apretaros bien, harían lo propio con vuestras mujeres é hijos.

No admitir intermediarios ni farsantes: vosotros os bastais para progresar en la gran obra que habeis emprendido.

EN LA PROVINCIA

MOVIMIENTO SOCIAL

Se han constituido y reorganizado en la provincia de Toledo, en lo que va del año que corre, los pueblos siguientes: Magán, Villaseca, Villamiel, Mocejón, Argés, Tembleque, Belvís de la Jara, Novés, Añover de Tajo, Las Herencias, Velada, Membrillo, Navalcán, Cervera, Cedillo, Almorox, Valdeverdeja, Ceboilla, Fuensalida, Lagartera y Talavera de la Reina; en esta última consistió la reorganización en un aumento de cerca de 500 socios: dan entre todos un total de socios 4.319.

Las organizadas en años anteriores ascienden á doce y dan un total de 1.600 socios, que unidos á los anteriormente expuestos arrojan una suma de 5.919.

En la capital hay quince sociedades y arrojan un total de 1.582 socios, que unidos á los 5.919 de la provincia, ascienden á 7.501.

Calculando á todas las sociedades la cuota media de 20 céntimos, asciende la recaudación total á 1.500 pesetas semanales ó sea 78.000 pesetas anuales.

Suponiendo que los gastos de entretenimiento y funcionamiento asciendan á un cincuenta por ciento, quedarán en el haber anual á favor de los obreros organizados 35.000 pesetas.

Tomen nota los descreídos y vean cuánto puede el colectivismo proletario, á unión de los trabajadores.

Y á nosotros, ¿qué?

No pasa día que no nos salga al paso algún insecto roedor con la pretensión de estorbar nuestro impetuoso avance hacia la reivindicación del proletariado.

Ayer se nos combatía allende los pueblos; hoy tratan de combatirnos aquende la población; decididamente estorba á algunos nuestro periódico y nuestras personas, cosa que por cierto sentimos, porque van á tener molestia para rato.

Claro que quienes intentan estorbarnos son inmundas cucarachas que no merecen siquiera que las pongamos el pie encima por lo asqueroso que resultaría su extrangulación.

No se cansen en combatirnos quienes carecen de fuerza y dignidad para ello; no pudieron vencernos poderosos adversarios en anteriores etapas y no es justo que hoy gasten sus débiles energías en labor tan ardua para ellos, habiendo otras labores por hacer que pudieran resultar más prácticas y beneficiosas para los que las realizaren.

Buscar la mota en el ojo ajeno cuando uno no se ve ni las narices, es ridículo, estúpido, majadero.

Sigue el abuso

Sigue imponiéndose al público la adquisición de las libretas redondas, y en formas poco avenidas con la corrección y educación á que está obligada toda dependencia que tiene la obligación de tratar con el público.

Está, pues, demostrado que las indicaciones de las personas decentes caen en el vacío; así cayeron cuantas hicimos sobre el particular en las columnas de este periódico.

Y como estamos dispuestos á que termine el abuso de los inaguantables panaderos, invitamos á cuantos compradores no les sea servido el pan según sus deseos, no lo admitan á gusto del expendidor y se personen en esta redacción para hacer la reclamación á quien corresponda, y de no ser atendidos obrar en justicia.

Y respecto á los concejales vamos creyendo en algunas cosas que antes nos resistíamos á creer, porque de lo contrario no nos explicamos esa pasividad y esa sordera ante tantas reclamaciones.

¿Si en la explotación del pueblo fueran a la parte panaderos y concejales, qué dirían los que cobraron cinco pesetas por el voto?

Los que cobraron el voto no podrían decir nada, pero los que no le cobramos tendríamos completo derecho á protestar de los unos y de los otros, por canallas, caso de que fueran a la parte....

APRENDE, OBRERO

Casi todos los gremios han solicitado mejoras en los salarios y les han sido concedidas solícitamente por los patronos, porque reconocieron la necesidad y la justicia que inspiró sus peticiones.

La fábrica de gaseosas La Sin Rival también aceptó y firmó varias condiciones impuestas por sus obreros, pero á las pocas semanas, vinieron las mas absurdas é inhábiles represalias, despidiendo á dos compañeros por falta de trabajo, precisamente en la época en que esta industria aumenta considerablemente, y á los demás trató de sorpren-

derles haciéndoles firmar un documento que daba de lado el contenido del que días antes habían aceptado y firmado de común acuerdo con los obreros.

Y quería obligárseles á que se comprometieran á no hacer reclamación ni petición alguna en un año á lo menos.

¿Se comprometería el gremio de taberneros á no alterar el precio del vino en un año, aunque éste experimentara extraordinarias alzas en sus precios? Seguramente que no. Y lo que ellos no aceptarían tratan de imponérselo á los trabajadores.

Aprende, obrero; un elemento que lo que es, lo que tiene y lo que vale te lo debe á tí, á tu supina ignorancia; un elemento que mientras tú trabajas él huelga y se yergue fachendoso porque sabe que parte de tu sudor habrás de ir á dejárselo á su propia casa, emplea represalias y argucias para quitar una insignificante mejora á media docena de trabajadores que tiene á sus servicios.

Aprende, obrero, aprende....

NUESTRA PROPAGANDA

EN LAGARTERA

El domingo 7 del actual se celebró un mitin de propaganda en Lagartera.

Á él asistió numeroso público de ambos sexos y actuaron como oradores los compañeros Felipe Fernandez, de Calera; Eugenio García, de Talavera, y Domingo Alonso, de Toledo.

También asistió como delegado del gobernador el inspector de policía y un agente á sus órdenes.

El acto resultó brillante, si bien un copioso aguacero puso término á él cuando mayor era el entusiasmo.

No obstante, la labor fué provechosa y tuvimos ocasión de enterarnos de muchos gazapos de aquel pueblo y de muchos atropellos que se cometen con la clase trabajadora que procuraremos cortar para escarminamiento de aquellos santones del caciquismo y ejemplo de otros futuros que pudieran salir.

No teman los honrados trabajadores de Lagartera la gallarda aptitud de los respetables celadores, hechos de pronto, ni de la ostentación de fuerzas de la Guardia civil ordenada por el monterillo de los de á perra chica la docena, que esos elementos de fuerza no están constituidos para proceder contra las personas honradas y por consiguiente nada podrán hacer contra quienes solo se limitan á ejercer un derecho refrendado por la ley.

Molestias no habrán de faltarnos, pero nada más; mas luego de triunfar, aquellas molestias que os causaran habrán de indemnizarnos con creces.

Confíen en que no estais solos, que estamos todos los obreros del mundo con vosotros.

DE BELVÍS DE LA JARA

GAZAPOS ADMINISTRATIVOS

No nos permite el corto espacio de que disponemos el hacer historia detallada del asunto, pero vamos á exponer los hechos concretamente.

En este pueblo se constituía anualmente un depósito de trigo para socorrer á los obreros en las épocas de más crisis de trabajo, pero un señor alcalde, mejor avenido con sus intereses que con los

del vecindario, realizó las existencias prometiendo éste que el socorro se haría en metálico, pero el metálico no lo vieron por ninguna parte.

Al formarse la sociedad obrera ésta reclamó lo que le pertenecía á los trabajadores, pero se les dijo por la primera autoridad local que para disponer de estos fondos había que dar cuenta al gobernador pero el secretario del Ayuntamiento afirmó que tales fondos se habían invertido en pagos del Municipio.

Ante la indignación del vecindario se vieron obligados á decir que, efectivamente, estaban depositadas las pesetas hasta que el gobernador dispusiera.

Pero ahora resulta que al entrar nuevo alcalde se ha descubierto que no sólo no hay tal cantidad en depósito, sino que el Ayuntamiento está empeñado en unas *cuarenta mil pesetas*, después de haber pagado un recargo especial en las cédulas por espacio de tres años.

Por eso no convienen en los pueblos las sociedades obreras, porque dan con estos gazapos caciquiles.....

AGRADECIDOS

Lo estamos sinceramente á D. Sergio Serrano Martínez por la atención que ha tenido para con la Mutualidad Obrera de la Casa del Pueblo, haciéndola un donativo consistente en tres botes grandes de *Nezfarina* y doce pequeños, con destino á los niños más necesitados de la indicada Sociedad.

Estos botes le han sido entregados al Sr. Médico encargado de la clínica para su distribución más justa y en armonía con los propósitos del donante.

DE MAGÁN

Lo que vale un voto

En las últimas elecciones de concejales un honrado vecino de Magán no pudo complacer los deseos del señor alcalde y este representante de la ley juró vengarse; efectivamente, se ha presentado a nosotros el pobre mortal, exhibiéndonos un recibo de la contribución que le han hecho pagar por un saloncillo de baile que explota los domingos, importante en *cuarenta y siete duros* y pico.

De consiguiente que como está dado de alta por cincuenta bailes al año, resulta casi a duro por baile de contribución cuando el aforo del local esta hecho como máximo, en quince pesetas de ingreso.

Segun tarifa, le corresponde pagar el 6 por 100 ó sean noventa centimos por baile; de modo que el haber dispuesto a su antojo de la conciencia de su pertenencia, le ha costado cuatro pesetas por baile, próximamente.

Sin embargo, otro que sí le votó ejerce la misma industria y *no paga nada*..... hasta en oreve, que pagara todo el año y la multa correspondiente, en unión del *usticiero* alcalde que encubrió el fraude á la Hacienda.

Alguno, pues, va á votar sin haber elecciones.....

QUEJAS DEL VECINDARIO

Sr. Director del HERALDO OBRERO. Muy señor mío: Ruego á Ud. que, haciendo una vez más gala de su acreditada imparcialidad, llame la atención de

quien corresponda para que se eviten las molestias que los pianos de manubrio ocasionan al vecindario durante las horas de siesta, pues á mi juicio no debieran permitirse hasta después de las tres de la tarde.

Gracias anticipadas, señor director; se ofrece de V. afectísimo S. S.—*Joaquín Arcega.*

Próximo Congreso

En breve se celebrará en Bilbao un congreso tipográfico al que asistirán delegaciones de todas las sociedades constituidas por el elemento obrero dependiente de la tipografía.

A este congreso ha de llevar su representación la sección de Toledo; esperamos que los tipógrafos toledanos tendrán buen tacto al hacer la designación de su delegado, pues les importa mucho llevar una representación capaz, seria y conocedora de los asuntos sociales y particulares, característicos de la población, conocimientos que sólo la experiencia de los muchos años de práctica pueden acreditar como convenientes para tal objeto.

EL BLOQUE

Con este título ha aparecido un nuevo colega en Talavera de la Reina, que verá la luz pública decenalmente.

Dice el naciente periódico que viene desposeído de todo prejuicio político; que su exclusiva misión es combatir al caciquismo.

Si así es estaremos de acuerdo en la mayoría de las ocasiones pues combatir el caciquismo y la política es nuestra principal misión, nuestra genuina característica.

Por eso pertenecemos al mundial bloque del proletariado y por ello también auguramos coincidir, porque si bien en nuestras huestes no caben más que trabajadores, en ciertos asuntos podemos caminar de acuerdo, sobre todo en cuanto de oposición al caciquismo tengan sus campañas.

Colectivamente no podemos fusionarnos ni adicionarnos á nadie; nuestra organización sólo admite el concurso de los trabajadores y á los trabajadores se debe, más no es ello óbice para que simpaticemos con aquellos organismos que, ajenos á toda política, luchan en favor de algo de lo que constituyen nuestras aspiraciones.

Deseamos, pues, larga y próspera vida al nuevo colega.

Desde Talavera

SOBERBIA SUBIDA

Debido á la gran efervescencia que existe entre los compañeros ferroviarios de la Compañía M. C. P. y Oeste de España, el Consejo de Dirección ha concedido un aumento de *«un real diario»* á los sueldos menores de 1.200 pesetas y de *«medio real»* á los guardabarreras. Con estos aumentos, estos compañeros han resultado el problema de las subsistencias, y según la circular en donde lo han dado a conocer, pareceres que esta explotadora Compañía, por atravesar las peores regiones de España, según ellos con *«tan grande mejora»* dara en quiebra. Sin embargo no es así, para repartirse entre el Director y Jefe de ser-

vicio, grande gratificación, además de sus enormes sueldos. ¡Pobrecillos!

De alguna forma han de justificar esos hermosos sueldos que cobran tantos jefes é inspectores, pues podemos asegurar que en esa Compañía hay tantos Jefes como soldados.

No les falta tampoco algún ministro como el Sr. Gasset que salga á su defensa ¡Ojala que todos los ministros tuvieran el sueldo que los ferroviarios haber si se mostraban tan defensores de las «pobres Compañías ferroviarias!»

El Comité del Sindicato ha tomado el acuerdo de celebrar cuantas reuniones sean necesarias para poner en condiciones á todos los compañeros, por si fuera necesario ir á la huelga. Además celebrarán Congreso extraordinario los días 3 al 6 del próximo mes para hacer la reclamación á la Compañía.

La Sección de M. C. y P. afecta á la Unión Ferroviaria, ha tomado el acuerdo de salir por toda la línea de propaganda, á pie, con el objeto de hacer saber á todos los compañeros, la razón que hay de presentar las peticiones á la Dirección de dicha Compañía.

En esta celebrará un mitin el próximo día 21, en la Casa del Pueblo, del que se espera, en vista del entusiasmo demostrado por estos compañeros no falte, un solo ferroviario franco de servicio.

EL DUENDE

EJEMPLO ÚTIL

Digna de alabanza es la resolución tomada días pasados por los compañeros agrícolas de esta; se dirijan á su trabajo, cuando se dieron cuenta, que entre el numeroso grupo que hacia él caminaban iban cuatro compañeros que no estaban asociados; entonces llamaron al encargado ó capataz, manifestándole, «que ellos no podían consentir que en unión suya trabajaran obreros que no pertenecían á la Sociedad» como el aprieto en que se colocó al capataz era grande, no tuvo más remedio que decirles «que mientras no ingresen en la Sociedad no podría darlos trabajo» teniendo lo que regresar para sus casas los no asociados.

¿Podrán decirnos los capataces él por qué ellos, siendo obreros explotados en más ó menos intensidad que nosotros, no pertenecen á la Sociedad que los obreros agriculturas tenemos constituida? En ella, sin abandonar los intereses que les tienen encomendados los patronos, podrían defender los suyos, que son tan sagrados como pueden ser los de ellos.

Espero que estos compañeros, se den perfecta cuenta de lo que es y vale la unión de todos los trabajadores, y acudan á ella á defenderse de las injusticias que la clase patronal comete con nosotros.—UN CAMPESINO.

MEJORA ALCANZADA

Los compañeros cocheros y similares, á pesar del poco tiempo que llevaban organizados, han conseguido se les aumente veinticinco céntimos diarios.

Mucha ha sido la resistencia que ha hecho la clase patronal por aumentar los sueldos; hasta la tercera reunión que les citó el alcalde no acudieron, pero vista la tenacidad de nuestros compañeros, en su petición, por ser justa, no han tenido otro remedio que acceder á ello.

Veán aquellos compañeros que aún permanecen alejados de la organización, las ventajas que en ella hay y vengán á unirse con sus compañeros de explotación.—UN OBRERO.

Casas de AYUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas

CAFE de tueste natural, tostados diariamente

PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracollo, kilo, 5,50; Moka, kilo, 6 pesetas.

TOS desaparece radicalmente con las Pildoras anticatarrales

CAJA: UNA PESETA
Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

PITA

autor

ALPARGATERIA Y CALZADO ECONOMICO

ARAUQUE

CUESTA DE BELEN, 5

NICOLAS PEÑALVER ROLDAN

PRACTICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL

24 AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Gigantones, 5, principal

donde prestaré los servicios que me sean á domicilio, todos los días de 1 a 4 de la tarde.

FERRERÍA Y QUINCALLA

EL BLOQUE

Cirilo Ormachea

Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega, 16, Teléfono, 121

DRUGUERIA Y PERFUMERIA

CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de Garcia Frutos)

COMERCIO, 32

TOLEDO

BARRIGA

ofrece al público millares y millares de gorras de ricos tricores, de alta fantasía, á precios más baratos que ninguna otra casa.

Calle Venancio Gonzalez, 12, Toledo

AURELIANO HUERTAS

Regala mil pesetas entre sus compradores: ¿Como? A cada compra de cinco pesetas regala un número para el sorteo de cuatro libretas de la caja de ahorros de á 25 pesetas cada una todos los meses.

Venta á plazos. Nueva 4 y 6 Teléfono, 304

NOTA: El dueño de este establecimiento ha solicitado del Excmo. Ayuntamiento terreno para construir UNA casa para obreros, que regalará entre su clientela.

Calzado económico

Alpargatas

Florencio Sánchez

ARRABAL, 37

Toledo

IMPRESA DE RAMIREZ

TENDILLAS, 8

Esta casa es la que imprime con más prontitud y á precios baratos.

Materiales de Construcción

INSITURO, 3.—Tel. 189

Juan de Castro Mesia

Visita esta Casa y encontraréis un gran surtido en toda clase de materiales de Construcción, como Yeso moreno y blanco, Cementos de las mejores marcas, de Tudela-Veguín, León, Iberia y Zumaya, Baldosín hidráulico y de Ariza, Azulejos blancos y de color, del país y extranjeros, Biselados, Molduras, Ladrillo italiano y jabonero, Frogas, Baldosas, Tejas Rasilla hueca, Cal, Cañizo, Water-Closets, Balastradas de marmol artificial, Pilas, Fregaderos y Escaleras.

SERVICIO A DOMICILIO *

ECONOMIA *

GENEROS INMEJORABLES